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■文/本报记者 姬政鹏

在党的二十大即将召开之际，此次论

坛围绕“中国电影表演艺术‘这十年’”这一

主题，通过视频的形式回顾了中国电影表

演艺术学会的发展历程，各位与会嘉宾也

充分肯定了这十年中国电影取得的成就。

张宏在致辞中说，中国电影“这十

年”，是习近平总书记和党中央高度重视、

亲切关怀文艺工作和电影事业的十年，是

电影精品持续涌现的十年，是塑造银幕人

物深入人心的十年，是电影产业飞速发展

的十年，是电影界“听党话、跟党走”的十

年。他表示，十年间，广大电影工作者心

怀社会、心怀人民，创作出了一批有筋骨、

有温度、有道德的电影作品，奏响了奋斗

新时代的昂扬主旋律。

中国电影基金会理事长张丕民回忆

了自己与中国电影表演艺术学会的工作

往事，回顾了学会的发展历程，肯定了学

会对中国电影发展作出的贡献。他认为

“这十年”是一个波澜壮阔的十年，中国电

影人有喜有乐，有困难，有挑战，也取得了

突出成绩。

他表示，中国电影能够走到今天，拥

有巨大的影响力和号召力，是广大电影表

演艺术工作者传承了电影表演艺术的精

髓——为人民演戏，把自己完全放在艺术

氛围、艺术追求中去完成角色、创造人物，

希望年轻演员能够接过老一辈优秀的表

演传统，把电影表演事业真正地接过来、

传下去，演好戏、做好人。

中国电影表演艺术学会会长陈宝国

表示，中国电影表演艺术学会自 1985 年

成立以来，几代艺术家始终不忘初心使

命，与党同心同德，与人民同向同行，心系

民族复兴伟业，热忱描绘新时代、新征程

的宏伟气象。“希望大家继续聚焦举旗帜、

聚民心、育新人、兴文化、展形象的使命任

务，用情用力讲好中国故事，向世界展现

可信、可爱、可敬的中国形象，弘扬正道，

在追求德艺双馨中成就人生价值。”

中国电影制片人协会理事长明振江

表示，这十年是中国电影事业发展最快最

好的十年，是新中国电影史上值得认真总

结的黄金机遇十年。中国电影人不忘初

心，坚定文化自信，坚守艺术理想，坚持创

造创新。电影表演艺术家们在弘扬主旋

律的影片创作中发挥出了关键性的作用，

塑造出了一大批深受人民喜爱的艺术形

象，为新时代电影艺术画廊增光添彩。

北京电影学院党委副书记、副院长胡

智锋认为，十年来中国电影表演艺术家们

圆满地完成了党和国家的重大宣传任务，

引领了新时代的亮丽风采，塑造了新时代

丰富多彩的银幕新经典、新形象，包括领

袖形象、英雄形象和普通人的形象，助力

创造了新时代电影产业的新局面。他表

示，“这十年”中国电影表演艺术总体呈现

主流、多样、创新的特点。未来中国电影

表演艺术发展创新应在加强顶层设计、加

强生活体验、加强理论学术研究、加强人

才培育等方面多加注重。

原中国电影表演艺术学会秘书长、演

员黄小雷在发言中介绍了中国电影表演

艺术学会的发展历史和这十年的重点工

作。中国电影表演艺术学会于 1985年成

立，1987年设立电影表演艺术学会奖，后

改为表彰系列活动。该项活动已经举办

了17届。总计表彰了学会奖329人，新人

奖 46 人，特别荣誉奖 121 人，终身成就奖

18人。“学会多年来不仅一直非常重视对

老一辈电影艺术家的服务工作，同时也重

视发展新会员的工作。”黄小雷说，“作为

演员，我们要有高度的政治觉悟，也要尊

重和敬畏艺术，坚持德艺双馨的道德标

准，讲好中国故事、塑造好中国形象，让红

色基因代代相传。”

中国电影表演艺术“这十年”荣誉论坛在京举办

坚守人民立场 描绘时代气象

由中国电影家协会指导、

中国电影表演艺术学会主办、

中国文联电影艺术中心联合主

办的中国电影表演艺术“这十

年”荣誉论坛日前在京举办。

中国文联党组成员、书记

处书记，中国电影家协会分党

组书记、驻会副主席张宏；中国

电影基金会理事长张丕民；中

国电影制片人协会理事长明振

江；中国电影家协会副主席、导

演尹力；中国电影评论学会会

长饶曙光；北京电影学院党委

副书记、副院长胡智锋；著名电

影艺术家王晓棠、田华；中国电

影表演艺术学会名誉会长唐国

强、葛优，会长陈宝国，以及江

苏电影家协会主席、演员侯勇，

中国电影表演艺术学会副会

长、演员郭晓东，演员卢奇，演

员袁泉等多位电影工作者以习

近平总书记在中国文联第十一

次全国代表大会、中国作协第

十次全国代表大会重要讲话精

神为指引，聚焦近十年来优秀

电影作品中经典角色的创作，

结合经典人物形象塑造，从时

代之变、中国之进、人民之呼中

提炼主题开展深度研讨，在回

顾总结中进一步牢记使命、砥

砺奋进，以实际行动迎接党的

二十大胜利召开。

论坛由中国电影表演艺术

学会第九届秘书长张光北主

持。中国电影表演艺术学会副

会长、北京电影学院教授赵宁

宇主持主题发言环节。中国影

协、中国文联电影艺术中心相

关负责同志参加论坛。

与会嘉宾表示，要不忘表演初心、永

葆创新精神、尽量贴近真实地去创作，传

承老一辈表演艺术家德艺双馨的艺术品

格，把个人的道德修养、社会形象与作品

的社会效果统一起来，坚守艺术理想和

艺术良知，在追求德艺双馨中成就人生

价值。同时还要进一步将表演实践与表

演理论进行深度结合，加强电影表演专

业教育、学科建设及人才培养，为 2035年

建成电影强国不懈奋斗。

田华用一组数字介绍自己：一个 94
岁的老人、从事文艺工作 82 年的老文艺

战士、投入到党的怀抱 78年的老党员、37

年前电影艺术表演艺术学会成立之初筹

备工作参与者之一……她的电影生涯，

是随着新中国成立发展建设一起走过来

的，她是新中国电影摇篮“摇”出来的一

代电影演员，伟大的时代，伟大的人民，

伟大的中华文化，给表演工作者提供了

创作机会和展现的宝贵空间。

“艺术是我们的枪，舞台是我们的战

场”，这是抗战时期晋察冀抗敌剧社社歌

的歌词，它一直鞭策和激励田华在艺术

道路上勇敢前进。她说，是伟大的党把

她引上了革命道路和艺术舞台，是伟大

祖国给她塑造人物形象提供了丰富的原

始资料和养分。电影《党的女儿》潜台词

中“要听党的话”，成了田华的终身誓

言。她说，现在的中青年演员们赶上了

好时代，国家强大了，创作环境更好了，

希望青年演员们不忘初心、牢记使命，珍

惜好的机遇、攀登艺术高峰，通过艺术的

创新创造去讴歌党、讴歌祖国、讴歌英

雄、讴歌人民，歌颂真善美、传递正能量。

卢奇表示，表演的最高境界是下意

识的状态。演员在生活上、艺术上应该

不断地学习，尤其要塑造好老一辈革命

家的形象，让子子孙孙永远记住他们，这

是演员的职责。为了完成这个职责，应

该继续努力，不断地从各方面提高自己，

严格地要求自己，艺无止境，在艺术的道

路上不断地提升、修炼。

饶曙光从评论和研究的角度切入表

演艺术。他表示，目前全国开电影课的

学校有 700多所，但真正研究电影表演的

人并不多，对表演的学术研究还需要加

强。他建议组织评论家和演员进行深度

的学术对话，把表演艺术家们感觉到的

东西进一步理论化、学术化，形成中国电

影表演的知识积累，来支持电影表演学

派的发展。“希望今后能够与中国电影表

演艺术学会有更好的合作，共同推进电

影表演的研究，建设中国电影表演的学

科体系、学术体系、话语体系和知识体

系。”

张光北在总结发言中表示：“我们要

把研讨会的成果用于实践创作之中，继

续坚持以人民为中心的创作导向，始终

传承老艺术家的优良传统，引导青年演

员守正道、走大道，在追求德艺双馨中成

就人生价值，以实际行动迎接党的二十

大胜利召开，为中国电影表演事业蓬勃

发展，为中华民族伟大复兴贡献电影人

的智慧和力量。”

与会嘉宾重温了习近平总书记对电

影事业的重要指示批示，围绕党的十八

大以来中国电影表演艺术的创作成果，

以及如何更好地以人民为中心进行表演

创作进行了广泛深入的探讨。

著名电影艺术家、八一电影制片厂原

厂长、中国电影表演艺术学会顾问王晓棠

回顾了自己青年时期的创作心路。她认

为，在品德上，要把对德的认识、意识变为

行为习惯；在业务上，要刻苦用心。“千里

之行，始于足下，要做一个人民信得过、靠

得住、用得上、有真本事的人。在创作生

涯中，不断自省，修正自己，学得越深，越

认识到自己是沧海一粟。对作品人物有

最大的热情，对自己有最大的冷静。不论

18岁还是80岁，都要努力！”

王晓棠还表示，在中国电影取得辉

煌成果之际，所有的演员、所有的文艺工

作者都应该紧密团结，在自己神圣的岗

位上精益求精、勇于创新，删繁就简三秋

树，领异标新二月花，为了回报人民，为

了使中国成为电影强国，勇攀艺术高峰、

道德高峰、人生高峰。

唐国强认为，选择对一个演员来说

非常重要：“当你确定了自己要做什么，

坚持下去，终会有所心得、有所收获。作

为一个演员来说，能够接触到重大历史

题材的作品，接触到这样伟大的领袖人

物，感到非常荣幸，提高了自我认识，也

丰富了人生，使创作有了一定的价值。”

侯勇回忆了自己参加第十一届全国

文代会时亲耳聆听总书记重要讲话的经

历，并结合电影《守岛人》的创作实践进行

发言：“一个演员的人生价值要靠作品来

表现，应该不断提升作品的精神能量、文

化内涵、艺术价值，也要更多地挖掘中华

传统文化的思想观念、人文精神、道德规

范。在今后的创作当中，还应该注重总结

自己的表演理论，多学习、多体验生活、拜

人民为师，做一名谦虚谨慎的演员。”

演员袁泉结合《中国医生》中文婷的

角色谈了自己的创作体会，她表示，所有

的创作者都希望自己参与的每一个细节

能还原真实、接近真实。相信每一名演

员用心打磨每一个角色的这份真诚，观

众是能够通过银幕接收到的，希望有机

会能参演更多取材于现实、生动展现人

民生活、弘扬正能量和积极向上价值观

的作品。

郭晓东就影片《我的父亲焦裕禄》中

“焦裕禄”的角色塑造谈了自己的创作体

会。在接下这部作品后，他找了大量的

关于焦书记的文字和影像资料，也从焦

书记的家人那里搜集了很多信息，前后

用了 5 个月的时间去体验生活。这部戏

拍下来，郭晓东暴瘦、脱发、内分泌失调，

但这一切在他看来都是值得的，因为他

一直在寻找一个有担当、有责任、能够传

递正能量的角色，结合自己所有的人生

经验、历练和拍戏经验，都是为了能够有

一天能够来出演焦裕禄。这次演绎，郭

晓东调用了人生所有的力量和情绪，他

希望自己所有的努力都能够对得起“焦

裕禄”这三个字。

尹力认为，中国电影的这十年得到

了跨越式的发展，银幕数、放映标准、票

房和技术方面的硬件都名列世界前茅，

从电影大国稳步向电影强国迈进。他坦

言：“我们能够留下的艺术形象，需要由

演员来最终完成，演员表达的主体就是

自己，运用的材料就是自己的身体和面

孔，所以演员的创作是最难的。作为导

演，对表演的要求就是会说话、说人话、

说人物的话、说人物背后的话。听起来

简单，真正做到并不容易。”

◎电影精品持续涌现 银幕形象深入人心

◎深入生活 扎根人民 创作无愧于时代的精品力作

◎心怀敬畏 严守底线 在崇德尚艺中成就人生价值


